

Dari hasil wawancara yang dilakukan peneliti dengan subyek diketahui bahwa subyek NS merupakan anak yang pertama dari dua bersaudara. Ia lahir dari keluarga yang sederhana pasangan bapak KD dan ibu SD. Sejak kecil NS merupakan anak yang sangat aktif, rajin dan pintar, tetapi di sisi lain NS adalah anak yang sering sakit-sakitan diantara semua anggota keluarganya, mulai dari sakit yang biasa saja seperti demam, batuk, pilek sampai penyakit yang memerlukan penanganan khusus seperti demam berdarah, typhus, dan amandel.

Ketika NS duduk di bangku sekolah kelas 2 SMP tepatnya bulan Mei 2000, NS mengalami sakit kepala hebat, ia mengaku tidak sadar dengan apa yang ada disekitarnya termasuk nama orang tua dan saudaranya jika rasa sakit itu menyerang. Melihat kondisi NS yang sangat sakit waktu itu, orang tuanya memutuskan untuk membawanya ke rumah sakit. Dari hasil pemeriksaan yang dilakukan ternyata NS mengalami penyempitan pembuluh syaraf otak. Oleh penyakit tersebut, NS harus dirawat di ahli psikiater selama dua tahun.

Setelah keluar dari rumah sakit, NS mengaku sakit kepala yang serius yang dulu ia rasakan sudah tidak pernah sakit lagi dan kalau kambuh NS kasih obat warung dan penyakit itu sudah reda. Kemudian tanggal 21 April 2005 NS pingsan di sekolah dan dilarikan ke rumah sakit. Dari pihak rumah sakit menyarankan kepada keluarganya untuk dilakukan *CT scan* pada NS. Setelah dilakukan, hasilnya menyatakan bahwa penyempitan pembuluh syaraf otak NS kambuh lagi dan NS harus menjalani *opname*

selama dua minggu. Selang beberapa hari setelah keluar dari rumah sakit tepatnya pada bulan Mei awal tahun yang sama, badan NS mengalami panas tinggi. Akhirnya NS kembali masuk rumah sakit. Setelah melakukan pemeriksaan laboratorium, NS dinyatakan terkena *Typus*. Selama tiga minggu NS menjalani pengobatan ternyata panas yang NS rasakan tidak kunjung turun dan terus bertambah semakin tinggi. Akhirnya NS dirujuk ke ruang tropic wanita, disana ia menjalani serangkaian tes yang dilakukan oleh pihak rumah sakit dan setelah melalui tes pemeriksaan, hasilnya *Typus* yang NS derita ternyata negatif.

Selanjutnya dokter menyarankan NS untuk menjalani foto torax, hal ini dilakukan karena dokter menduga di dalam paru-parunya terdapat cairan dan dari pemeriksaan tersebut ternyata positif ditemukan cairan di dalam paru-paru NS. kemudian dokter segera memutuskan untuk menagambil cairan tersebut, waktu itu cairan yang berhasil dikeluarkan tim dokter sebanyak 350 cc. setelah itu dokter rumah sakit mendiagnosis NS terkena TB dan harus menjalani perawatan selama enam bulan. Selama pengobatan yang sedang berjalan tepatnya tanggal 29 Juni 2005 kondisi NS dinyatakan dokter sudah membaik dan diijinkan pulang tetapi tetap dengan melakukan berobat jalan.

Pada keesokan harinya, pada tanggal 30 Juni 2005 bertepatan dengan pengumuman hasil kelulusan ujian akhir nasional yang NS lakukan. NS melihat ada salah seorang gurunya yang dating ke rumah dan mengabarkan bahwa dirinya tidak lulus ujian. Mendengar hal itu, NS

merasa histeris dan menangis karena kabar tersebut. Kondisi spontan itu langsung membuat NS pingsan dan tak sadarkan diri selama hampir 12 jam lebih, dan orang tuanya untuk membawa NS kembali ke rumah sakit. Setelah melakukan serangkaian pemeriksaan dokter menemukan cairan yang ada di paru-paru NS yang sudah habis terambil kemarin itu ternyata muncul kembali. Selain itu dokter juga mendiagnosis bahwa NS mengalami tekanan hebat yang berdampak pada syarafnya. Dengan kondisi seperti itu, dimana NS membutuhkan perawatan yang serius dengan kasus yang berbedayaitu satu berkenaan dengan paru-parunya dan yang satu lagi berkenaan dengan syarafnya, akhirnya dokter meminta persetujuan orang tua NS untuk melakukan perawatan dan bapak NS yakni bapak KD memutuskan untuk membawa NS melakukan perawatan terhadap syaraf NS terlebih dahulu, setelah itu dilanjutkan untuk dilakukan perawatan pada paru-paru NS. Melihat kasus yang terjadi pada diri NS tersebut, ada salah seorang dokter yang menyarankan agar melakukan tes C3C4 di poly penyakit dalam *Remathology*. Seminggu kemudian, dari hasil pemeriksaan tersebut, pada tanggal 07 Juli 2005 NS dinyatakan positif terkena Lupus. (NS01.02)

Setelah vonis itu, kehidupan NS mengalami perubahan yang sangat besar. NS mengalami beberapa hambatan dalam hidupnya yang menyebabkan ia merasa terpuruk dengan kondisinya. Mulai perubahan dalam setiap aktivitasnya, sampai dengan keterbatasan yang dimilikinya akibat beberapa anggota tubuhnya tidak dapat berfungsi dengan baik akibat

Pada saat pertama kali subyek mengetahui divonis mengidap penyakit Lupus, NS tidak merasakan hal yang berarti karena ia tidak mengetahui apa itu sebenarnya penyakit yang dideritanya. Namun setelah NS mengetahui bagaimana gambaran masa depannya bersama Lupus yang dideritanya, subyek merasa tidak mempercayai apa yang sedang dia alami dan ia merasa tidak mempunyai semangat untuk menjalani hidupnya. Sejak itu NS sering menyendiri di kamar dan meratapi apa yang dialami yang menjadi nasibnya. Hal ini menyebabkan NS menjadi semakin tertekan dan mengalami stres pada waktu itu.

“NS biyen iku nek loro pasti ngeroso ngerepotno bapake, ibuke, tapi sing jenenge ono keluarga sing kesusahan loro pasti awak iki nggak tegu, kepingin ndang waras, kudu mbantu nak. Opo mane sing jenenge wong tu ngerti anake loro, dadi bapak karo NS, anake bapak saiki sing loro, dadi bapak sing kudu njogo lan ngramuti. NS itu dulu kalo sakit pasti merasa merepotkan bapaknya, ibunya, tapi yang namanya ada keluarga yang sakit pasti diri ini merasa tidak tega, ingin cepat sembuh, ingin membantu rasanya. apalagi yang namanya orang tua melihat anaknya sakit, jadi bapak sama NS anaknya bapakyang sekarang sakit, jadi bapak yang harus menjaga dan merawatnya.” (BK01.06)

Selain itu, menurut penuturan BK yang merupakan bapak NS, bahwa subyek sering merasa bahwa dirinya selalu menjadi beban keluarganya saat Lupus menyerangnya. Hal ini dikarenakan subyek tidak dapat melakukan aktivitas tanpa bantuan orang lain.

merasakan sebuah tekanan dalam dirinya. Dengan begitu ia bisa lebih kuat dalam menghadapi penyakit Lupus yang dideritanya dan tidak menjadikan semua itu sebagai penghalang dalam hidupnya untuk bisa lebih baik.

“Aku nggak mau membohongi diri aku sendiri bahwa aku nggak bisa lepas dari penyakit Lupus yang aku derita dan memang itu realitasnya. Namun aku harus terus berusaha dan berupaya untuk bisa lepas dari obat-obatan yang selama ini aku konsumsi....” (NS03.03)

Meskipun subyek mengetahui dengan jelas bahwa Lupus yang dideritanya itu tidak bisa lepas dari dirinya, namun hal ini tidak mengubah semangatnya untuk bisa terus menjadi lebih baik dalam menjalani hidupnya. NS terus berusaha agar ia bisa mencapai fase remisi gejala yang akan membuatnya bisa lepas dari ketergantungan minum obat dan menjadikan Lupus tidak mengganggu dirinya dalam beraktivitas.

“Kegagalan adalah sebuah keberhasilan yang tertunda yang akan diberikan Allah sama kita. Mungkin Allah akan menguji kita melalui kegagalan-kegagalan yang kita dapatkan, dari situ apakah kita akan putus asa atau memaknainya dengan tambah bersemangat untuk lebih terpacu menjalani hidup.” (NS03.04)

Subyek mengaku bahwa dirinya sering mengalami suatu kegagalan dalam hidupnya. Namun, ia menganggap bahwa itu merupakan suatu nilai keberhasilan yang tertunda yang akan diberikan Tuhan kepadanya. NS tetap optimis dan akan menjadikan

Menurut penuturannya, subyek mendapatkan motivasi selain berasal dari keluarganya yang selalu mendukung penuh dirinya dan terus mendo'akannya untuk bisa lepas dari keterpurukan ini, NS mengaku dengan melihat orang-orang yang mempunyai nasib yang sama yang mempunyai kondisi yang lebih parah dari dirinya dan mereka masih bisa terus menjalani hidup dengan semangat, dirinya menjadi merasa mempunyai kemampuan untuk bisa berbuat hal yang sama dengan mereka.

“NS termasuk orang yang pantang menyerah. Jadi ketika dia gagal melakukan sesuatu, dia selalu berusaha untuk bangkit kembali dan berusaha mewujudkan keinginannya itu.” (DS01.16)

Dukungan penghargaan juga diberikan DS yang menyebutkan bahwa subyek adalah termasuk pribadi yang pantang menyerah dalam menghadapi suatu kegagalan. Hal ini dapat membuat subyek merasa semakin bersemangat dalam menjalani kehidupannya yang mempunyai keterbatasan akibat penyakit Lupus tersebut.

“Meskipun dengan keterbatasan yang dia miliki, mbak NS cukup percaya dengan apa yang dia miliki. Dia sering disuruh Bu RT menjadi pembawa acara untuk setiap kegiatan yang diadakan di kampung.” (DS01.28)

Disisi lain DS juga memberikan pernyataan yang menggambarkan bahwa subyek juga mendapatkan dukungan penghargaan dari lingkungan sekitar tempat tinggalnya. Ini terlihat manakala Bu RT memberikan kepercayaan kepada NS untuk

Sehingga ia dapat mempunyai teman untuk saling mengobrol dengan apa yang mereka hadapi dan hal ini membuat subyek merasa bahwa ia bukan satu-satunya yang mengalami musibah seperti yang ia rasakan.

“Semenjak mbak NS bergabung dengan Yayasan Lupus Indonesia, dia merasa lebih semangat menjalani hidup karena banyak yang bisa diajak bertukar pikiran mengenai Lupus yang dideritanya.” (DS02.30)

DS menuturkan bahwa semenjak subyek mengenal dan bergabung dengan yayasan Lupus Indonesia, NS mempunyai banyak orang yang bisa diajak bertukar pikiran mengenai apa yang harus dilakukan saat Lupus menyerang. Sehingga ia memperoleh semangat yang besar untuk dapat menjalani hidupnya ke depan.

“Dia sangat senang, bahkan dia sering menyempatkan waktu bertemu dengan teman-temannya yang dulu tidak akur dengannya semasa sekolah. Sekarang pun dia juga senang dengan kegiatan yang berhubungan dengan Lupus, baik itu seminar atau kunjungan kepada pasien Lupus yang baru saja masuk rumah sakit.” (DS02.28)

DS juga menjelaskan bahwa semenjak subyek mengenal YLI, sekarang NS sudah tidak merasa terbebani dengan apa yang ia hadapi dalam hidupnya. Bahkan sekarang subyek sudah sering terlihat bersama dengan teman-temannya, mengikuti kegiatan seminar dan melakukan kunjungan untuk memberikan motivasi terhadap pasien yang mengidap penyakit Lupus. Tidak seperti yang subyek lakukan dahulu yang sering menyendiri di rumah.

tergantung dari kondisi penderitanya. Gambaran ini dapat diketahui melalui besaran LED yang terlihat dari hasil pemeriksaan yang telah dilakukan.

Dokumen lain yang digunakan dalam penelitian kali ini adalah beberapa foto yang didapat peneliti selama proses penelitian berlangsung, antara lain:

Gambar 03 yang menunjukkan bahwa subyek telah aktif dan mandiri dalam menjalani hidupnya. Hal tersebut dapat terlihat dari aktivitas subyek yang menjadi guru TK sebagai salah satu pekerjaannya sehari-hari.

Gambar 04 yang menunjukkan bahwa subyek mempunyai jiwa empati yang tinggi dalam hidupnya. Hal tersebut dapat terlihat dari aktivitas subyek yang meluangkan waktunya untuk mengikuti kegiatan sosial di Yayasan Lupus Indonesia dengan memberikan motivasi dan semangat bagi para penderita Lupus yang masih menjalani pengobatan intensif dan memerlukan banyak dukungan dari lingkungan sekitar.

Gambar 05 yang menunjukkan pencapaian yang berhasil subyek raih dalam hidupnya meskipun subyek menderita Lupus. Hal tersebut terlihat dari keberhasilan subyek dalam bidang akademiknya. Subyek berhasil diwisuda dan meraih gelar S1-nya disalah satu perguruan tinggi negeri yang ada di Surabaya.

Gambar 07 yang menunjukkan adanya dukungan sosial yang yang diperoleh subyek dari lingkungannya yakni melalui keberadaan Yayasan Lupus Indonesia. Setiap tanggal 10 Mei diadakan peringatan hari Lupus sedunia, acara tersebut menjadi tempat bertemunya sesama penderita Lupus.

Dalam acara tersebut mereka dapat saling bertukar pengalaman bagaimana menghadapi Lupus dalam hidup mereka masing-masing. Menurut subyek hal ini sangat membantunya dalam menghadapi penyakit yang dideritanya.

Gambar 08 yang menunjukkan adanya dukungan instrumental yang diperoleh subyek dari acara peringatan hari Lupus sedunia yang diadakan oleh Yayasan Lupus Indonesia. Dalam acara tersebut subyek dapat memperoleh pemeriksaan obesitas secara gratis. Hal ini sangat dirasakan manfaatnya oleh subyek, karena subyek dapat mengetahui berapa berat badannya dan dapat menjalani pola hidup sehat yang mana hal itu sangat penting bagi penderita Lupus.

Gambar 09 juga menunjukkan adanya dukungan instrumental yang diperoleh subyek dari acara peringatan hari Lupus sedunia yang diadakan oleh Yayasan Lupus Indonesia. Dalam acara tersebut subyek dapat memperoleh konsultasi dengan dokter pemerhati Lupus secara gratis. Hal ini sangat dirasakan manfaatnya oleh subyek, karena subyek dapat mengetahui bagaimana cara yang akan subyek lakukan dengan kondisinya yang sekarang ini.

2. Hasil Analisis Data

Pada bagian ini akan disampaikan hasil analisis data tentang gambaran keterampilan resiliensi pada penderita Lupus dan gambaran dukungan sosial dalam membangun keterampilan resiliensi pada penderita Lupus tersebut berdasarkan pemaparan data yang telah disampaikan diatas.

a. Keterampilan Resiliensi**1) Pengaturan Emosi**

Menderita penyakit Lupus merupakan suatu tekanan dalam perjalanan hidup NS. Subyek merasa stres karena ia mengetahui bagaimana gambaran masa depannya bersama Lupus nantinya. Kondisi tersebut menjadikan kesehatan subyek semakin memburuk. Berkat dukungan dari keluarga dan keberadaan YLI, subyek penelitian sekarang sudah mulai terbiasa dengan kondisinya bersama Lupus dan sudah bisa menerima penyakit yang dideritanya tersebut. NS telah menyadari bahwa meskipun dirinya menderita Lupus, namun ia masih tetap bisa melanjutkan hidupnya dengan baik dan tetap bisa beraktivitas.

2) Control Impuls

Subyek memutuskan untuk mengontrol apa yang diinginkannya dengan menjalani pengobatan secara rutin, menjalani pola hidup sehat beraktivitas sesuai dengan kemampuan yang menjauhkannya dari rasa kelelahan yang berlebihan. Serta tidak memikirkan hal-hal yang kurang dianggap penting baginya untuk menjaga kestabilan emosinya dari perasaan stres. Hal ini dikarenakan penyakit Lupus mengharuskan penderitanya tidak boleh melakukan aktifitas yang dapat membuat penderita merasa stres dan capek yang berlebihan, karena hal tersebut dapat memicu memburuknya kondisi

lain seperti konsultasi gratis dan *cek-up* obesitas serta mendapatkan saran dan masukan yang sangat bermanfaat bagi subyek.

4) Dukungan Informatif

Untuk bisa memahami apa yang sedang dideritanya, subyek membutuhkan banyak informasi yang berkaitan dengan Lupus. Dalam hal ini subyek dan keluarga melalui dukungan media yang ada, mereka merasa tidak mengalami kesulitan dalam mengenal penyakit tersebut. Meskipun pada kenyataannya, di kalangan masyarakat sendiri masih jarang yang mengetahui apa itu sebenarnya penyakit Lupus tersebut. Selain itu subyek juga mendapatkan banyak informasi yang tepat melalui keberadaan yayasan pemerhati Lupus di Surabaya (YLI). Keberadaan informasi tersebut sangat dirasakan besar manfaatnya oleh subyek. Hal ini dikarenakan dengan adanya informasi tersebut NS dapat mengetahui dan mengerti bagaimana ia harus menghadapi penyakit Lupus dengan kondisi yang sempit dalam keadaan terpuruk untuk segera bangkit kembali.

5) Dukungan Jaringan Sosial

Semenjak subyek mengenal dan bergabung dengan yayasan Lupus Indonesia, NS mempunyai banyak orang yang bisa diajak bertukar pikiran mengenai apa yang harus dilakukan dengan semua yang terjadi. Sehingga ia memperoleh semangat yang besar untuk dapat menjalani hidupnya ke depan. Dengan adanya teman-teman yang senasib dengannya tersebut, ia dapat menemukan orang yang

sepanjang hidup. Hal ini dikarenakan Lupus yang diderita merupakan penyakit yang bersifat kronis dan secara medis belum ditemukan obat penyembuhnya yang dapat membawa penurunan pada fungsi organ tubuh penderita, sehingga penderita tidak dapat melakukan aktifitas secara mandiri tanpa bantuan orang lain. Kondisi tersebut sesuai dengan apa yang dikatakan Hobfoll (dalam Niven, 2000:138) bahwa kondisi stres pada seseorang akan dipermudah oleh situasi kehilangan, terancam kehilangan dari sumber-sumber, apakah personal, fisik atau psikologis.

Untuk dapat mengendalikan stresor tersebut yakni mengubah distress menjadi eustres yang akan menjadikan tekanan yang dirasakan tersebut menjadi sesuatu hal yang wajar untuk diatasi sehingga membuatnya menjadi tetap survive dalam menjalani hidupnya, NS memerlukan usaha untuk bertahan dan dapat mengantisipasi hal-hal yang akan terjadi di kemudian hari. Menurut Reivich dan Shatte (2002), pencapaian keterampilan resiliensi seseorang dapat dilihat melalui beberapa aspek yang ada dalam dirinya. Aspek-aspek tersebut meliputi pengaturan emosi yang diartikan sebagai kemampuan individu untuk mengatur emosi sehingga tetap tenang meskipun berada dalam situasi di bawah tekanan. Dalam hal ini yang dilakukan NS yakni dengan menerima kondisinya dan membiasakan diri hidup dengan keterbatasan yang dimiliki yang dikarenakan penyakit Lupus yang dideritanya. Selain itu, NS juga belajar untuk bangkit dan menyadari bahwa meskipun dirinya menderita Lupus, namun ia masih tetap bisa melanjutkan hidupnya dengan baik dan tetap bisa beraktivitas.

Untuk dapat terus menjaga kesehatannya, NS menjalani pengobatan secara rutin, menjalani pola hidup sehat beraktivitas serta tidak memikirkan hal-hal yang kurang dianggap penting baginya. Hal ini merupakan cerminan control impuls yang diartikan sebagai kemampuan individu untuk mengendalikan impuls atau dorongan-dorongan dalam dirinya. NS melakukannya untuk menjaga tubuhnya dari kelelahan yang berlebihan dan menjaga kestabilan emosinya supaya Lupus yang ada dalam tubuhnya bisa tertidur dan tidak semakin bertambah parah.

Selain control impuls yang dilakukan, NS memandang Lupus yang dideritanya adalah sebagai titipan dari Allah. Kemampuan menganalisa masalah diartikan sebagai kemampuan individu untuk mengidentifikasi secara akurat sebab-sebab dari permasalahan yang menyimpannya. Hal ini NS lakukan karena NS menyadari bahwa penyakit Lupus yang dideritanya saat ini secara medis belum ditemukan penyebab secara pastinya dan obat yang dapat menyembuhkannya, sehingga ia memilih jalan untuk berdamai dan menerima permasalahan tersebut. Analisa tersebut membuatnya merasa lebih mudah dalam melewati apa yang dialaminya saat ini.

Meskipun Lupus tidak dapat disembuhkan dari tubuh penderitanya, NS berusaha untuk terus diperjuangkan menatap masa depannya meskipun dengan kondisi yang penuh dengan berbagai macam keterbatasan yang dipunyainya. Kepercayaan bahwa segala sesuatu akan menjadi lebih baik yang dimiliki NS tersebut dapat diartikan sebagai rasa optimisme. NS terus berusaha agar ia bisa mencapai fase remisi gejala dan terbebas dari

mengonsumsi obat-obatan serta hidup secara mandiri tanpa bertumpu pada orang lain.

Efikasi diri mewakili bahwa individu mampu untuk mengatasi segala permasalahan disertai keyakinan akan kekuatan yang dimiliki untuk mengatasi permasalahan-permasalahan tersebut. Dalam hal ini NS sudah dapat beraktivitas setiap hari seperti orang lain. Ia mengaku membutuhkan empat hal yang membuatnya merasa mampu untuk melakukan suatu usaha yang ia kerjakan setiap harinya yaitu, do'a dan dukungan orang sekitar, usaha, iman dan yang terakhir tawakkal.

Aspek selanjutnya yaitu perasaan empati yang diartikan sebagai kemampuan individu untuk bisa membaca dan merasakan bagaimana perasaan dan emosi orang lain. Karena NS pernah mengalami kondisi dimana ia tidak bisa berbuat apa-apa tanpa bantuan orang lain, NS mempunyai keinginannya untuk membantu orang lain ketika melihat seseorang berada pada kondisi yang tidak mampu untuk bertahan dengan kondisinya. Hal ini NS serupa Untuk dapat mewujudkan dengan bergabung dan terjun langsung dalam aktivitas sosialnya di YLI dengan memberikan semangat dan motivasi bagi para penderita Lupus yang baru menjalani pengobatan intensif yang masih membutuhkan banyak dukungan sosial dari lingkungan sekitarnya.

Yang terakhir adalah pencapaian yang diartikan sebagai kemampuan individu untuk meningkatkan aspek-aspek yang positif dalam kehidupannya yang mencakup pula keberanian seseorang untuk mengatasi

segala ketakutan-ketakutan yang mengancam dalam kehidupannya. Dalam hal ini meskipun dengan penyakit Lupus yang dideritanya, NS berhasil menyelesaikan pendidikannya dan berhasil memperoleh gelar S1nya dengan nilai yang memuaskan. Disamping itu NS bisa mendapatkan pekerjaan yang ia inginkan dan menjadi pribadi yang lebih baik dari sebelumnya serta hidup mandiri

2. Dukungan Sosial dalam Membangun Keterampilan Resiliensi

Keterampilan resiliensi yang dicapai NS tersebut bukan semata-mata hanya merupakan hasil usaha yang muncul dari dalam diri NS saja, melainkan juga ada peranan dari luar yang merupakan lingkungan sekitar NS. Garmezy (dalam Damon, 1998:499) menyampaikan resiliensi sebagai hasil transaksi yang dinamis antara kekuatan dari luar dengan kekuatan dari dalam individu. Dengan kata lain, meskipun subyek mempunyai semangat yang sangat besar untuk dapat keluar dari situasi yang menekannya yang disebabkan oleh penyakit yang dideritanya namun jika tanpa mendapatkan dukungan dari orang-orang terdekatnya maka semangat itu lambat laun akan terkikis dan habis.

Senada dengan hal tersebut Grotberg (dalam Desmita, 2008:229) juga berpendapat bahwa kualitas resiliensi tidak sama pada setiap orang, sebab kualitas resiliensi seseorang sangat ditentukan oleh tingkat usia, taraf perkembangan, intensitas seseorang dalam menghadapi situasi-situasi yang tidak menyenangkan, serta seberapa besar dukungan sosial dalam pembentukan resiliensi seseorang tersebut.

Sarafino (dalam Nurbani, 2006:4-5) membedakan dukungan sosial ke dalam lima bentuk, yaitu: dukungan emosional yang mencakup ungkapan empati, kepedulian dan perhatian terhadap orang yang bersangkutan. Dalam hal ini, lingkungan sekitar subyek terutama keluarga sama sekali tidak menjauhi dan membiarkan NS menghadapi penyakitnya sendiri. Dukungan ini mereka berikan dengan selalu menjadi orang yang pertama yang selalu ada buatnya ketika ia kembali terserang Lupus, menemaninya saat ia dirawat di rumah sakit tanpa mengeluh sedikitpun dan menghiburnya saat ia merasakan kegelisahan serta mengingatkan untuk selalu minum obat. Kesiediaan keluarga untuk mendengar keluhan yang NS rasakan akan memberikan dampak positif sebagai sarana pelepasan emosi, mengurangi kecemasan, sehingga membuat NS lebih mudah untuk mengatur emosinya dan mengontrol apa yang akan dilakukannya saat menghadapi berbagai tekanan dalam hidupnya.

Dukungan penghargaan dapat terjadi lewat ungkapan penghargaan yang positif untuk individu, dorongan maju atau persetujuan dengan gagasan individu dan perbandingan perbandingan positif individu dengan individu lain. Dukungan ini terlihat dengan kepercayaan yang diberikan keluarga dan tetangga kepada NS dalam setiap keputusan dan aktivitas yang ia lakukan. Selain itu anggapan keluarga kepada NS yang mengatakan bahwa ia adalah orang yang tegar, kuat, dan pantang menyerah membuatnya semakin merasa tidak terbebani dengan kondisinya tersebut dan lebih yakin untuk menatap masa depannya. Hal ini dapat menambah penghargaan diri sehingga

individu akan dapat lebih yakin untuk mencapai apa yang dicita-citakan untuk masa depannya.

Dukungan instrumental mencakup bantuan langsung, dapat berupa jasa, waktu, atau uang. Dukungan jenis ini diperoleh NS melalui pembiayaan yang besar yang diberikan pihak keluarga dalam waktu yang relative lama untuk masa pengobatannya, sehingga NS dapat mendapatkan pengobatan tanpa kendala dan tidak merasa terbebani. Selain biaya pengobatan, keluarga NS terutama ibu dan adiknya juga memberikan satu bentuk dukungan berupa penyediaan waktu buat subyek untuk mengisi hari-harinya selama menghadapi tekanan pada saat Lupus menyerangnya. Dukungan adanya dukungan ini yang cukup besar yang didapatkan NS selama keadaannya terpuruk membuatnya merasa harus bersikap yang sama sebagai wujud terima kasih dengan berempati pada orang lain yang membutuhkan bantuannya.

Dukungan informatif yang mencakup mekanisme penyediaan informasi, pemberian nasehat, petunjuk-petunjuk, saran-saran, informasi atau umpan balik. Meskipun di kalangan masyarakat masih jarang yang mengetahui apa itu sebenarnya penyakit Lupus, namun dukungan ini bias NS dan keluarga dapatkan melalui media internet yang ada dan keberadaan yayasan pemerhati Lupus di Surabaya (YLI) sehingga NS merasa tidak mengalami kesulitan dalam mengenal penyakit tersebut. Dengan adanya dukungan ini dapat membantu NS dalam mengatasi masalah melalui analisa

masalah secara praktis dengan wawasan dan pemahaman NS terhadap masalah yang dihadapi yakni Lupus yang sedang dideritanya.

Yang terakhir adalah dukungan jaringan sosial yang mencakup perasaan keanggotaan dalam suatu kelompok, saling berbagi kesenangan dan aktivitas sosial. Dukungan ini NS dapatkan melalui YLI. Semenjak bergabung dengan YLI, NS mempunyai banyak orang yang bisa diajak bertukar pikiran mengenai apa yang harus dilakukan dengan semua yang terjadi melalui apa yang dimiliki (efikasi diri). Dari sini ia memperoleh semangat yang besar untuk dapat menjalani hidupnya ke depan. Dengan adanya teman-teman yang senasib dengannya tersebut, ia dapat menemukan orang yang bisa merasakan apa yang ia rasakan seutuhnya sehingga ia dapat menemukan semangat dan energi yang baru untuk tetap optimis menjalani hidup dan bangkit dari keterpurukan yang telah ia rasakan.

Dew, Ragni & Nimor Wilz (dalam Lahey, 2007:510) dukungan sosial merupakan salah satu istilah yang digunakan untuk menerangkan bagaimana hubungan sosial menyumbang manfaat bagi kesehatan mental atau kesehatan fisik individu. Individu dengan dukungan sosial yang baik cenderung untuk bereaksi terhadap peristiwa hidup yang negatif dengan depresi, kecemasan, dan masalah kesehatan. Dengan kelima jenis dukungan yang diterima subyek dari keluarga dan lingkungan sekitarnya selama menjalani keterpurukan dalam menghadapi penyakit lupus yang dideritanya tersebut, menyebabkan subyek menjadi mudah untuk bangkit dan kembali menjalani kehidupannya secara lebih survives (mandiri). Hal ini dikarenakan

